

Diario Constitucional,

POLITICO Y MERCANTIL DE PALMA

del jueves 3 de Mayo de 1821.

Obligacion de oír misa.—La Invencion de la Sta. Cruz.

Hay cuarenta horas en el Socós, dedicadas á Sta. Mónica.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Cámara de los diputados.

Concluye la Sesión del 22 de Marzo.

La independencia europa se ha visto amenazada desde el momento en que la Rusia abandonó ó suspendió sus proyectos de conquistas en oriente, y desde que sus invasiones y adquisiciones en Polonia han estendido su dominación hasta el Oder.—Todos los que conocen la política constituyente de Europa saben que la Francia ha hecho siempre los mayores esfuerzos para impedir el engrandecimiento del Austria en Italia. Ahora bien. El Austria se adelanta hoy dia hacia Nápoles.... El Austria, que con la Prusia estaba destinada á cubrir por medio de una barrera formidable todo el mediodia de Europa, penetra en lo interior de Italia. Su ejército va á comprimir una insurrección, y á dar origen á otra no menos peligrosa. Creyó que Nápoles comprometia su posicion en Italia, y la ha hecho mas incierta con la insurrección piamentesa. Hasta aqui ha escitado descontento y quejas; pero ahora está cogida en las redes del odio y de la venganza italiana, por evitar un peligro que probablemente no existia, por apagar el incendio; se ha precipitado en el volcan.—

El suplemento de gastos que se nos pide fue causado precisamente por el Congreso de Ex-la Chapelle, por ese Congreso de funesta memoria; pues que de él salió la santa alianza. (*Gritos á la derecha.*) Si, señores, pues que de él salió esa santa alianza que aspira al poder absoluto.—Quiero conceder; aunque es-

III TRIM.

toy muy lejos de creerlo; que la Italia sea vencida por las armas austriacas, y que el Austria establezca en Nápoles y en Turin el Gobierno que le agrade. Pero cuanta sangre no correrá para llevar á efecto semejantes mudanzas? En Italia, del mismo modo que en España, se han reunido al pueblo la aristocracia y el clero para derribar el poder absoluto. Yo no vitupero ni apruebo; sino que cito un hecho incontestable que debe tener siempre presente. Así, pues, el Austria pretende establecer sus Príncipes vasallos sobre las ruinas de todo el orden social.

Después de semejantes trastornos, ¿podrán estos Príncipes tener esperanza de sostenerse sin la presencia de estas mismas fuerzas austriacas? No: la posesion de la Italia es una consecuencia forzosa del triunfo de las armas austriacas. ¿Y una neutralidad tímida y culpable os dejaría realizar los proyectos mal disimulados del Austria? No: ni la Francia ni la Inglaterra pueden permitirlo. ¿Y quién os asegura que mientras el Austria combate en las orillas del Po y del Garéllano no inundará la Rusia todo el continente europeo con sus 900,000 soldados, y no le dictará leyes? Quisiera engañarme; pero me es imposible dejar de creerlo. Leibach ha establecido en beneficio de la Rusia un bloqueo continental, tanto mas peligroso cuanto no habia dado lugar á él ningún bloqueo marítimo. Ya que os he espuesto los peligros que nos amenazan, permitidme que os presente los recursos que tenemos para conservar la paz, ó para guerrear con honor y con buen éxito. Todos los que aman la patria, temen como yo las

revoluciones, las guerras, la intervencion de la fuerza armada en la política. Hay un medio de evitarlas, y ya le he indicado: renovar la alianza de los pueblos con los reyes por medio del orden constitucional.

La necesidad de la monarquía hereditaria y legítima, pero constitucional, está hoy tan reconocida en Europa que ha sido respetada aun en medio de la efervescencia popular de las insurrecciones. El orden constitucional es la condicion de la existencia del orden monárquico en el mediodía de Europa; y el orden monárquico es la condicion del orden constitucional.—¡Estraña posicion de esta parte del mundo! Jamas ha estado mas cerca de un orden social fundado en la razon humana, en la estabilidad y en el respeto de todos los derechos, y jamas ha estado mas cerca de la entera subversion del orden social. Si se satisfacen las necesidades de las sociedades modernas, se consolidarán las dinastías y las naciones; pero si se desatienden y reprueban, se originará una lucha terrible que devorará una gran parte de la presente generacion.—Aprovechémonos de las lecciones de la esperiencia. Pongase la Francia y la Inglaterra á la cabeza de las sociedades modernas para preservarlas de las calamidades que acompañan á las revoluciones y á las guerras; contengan y refrenen todo espíritu de conquista; y vuelva ese principe tan sabio y tan engañado en estos últimos tres años, á consultar su verdadera gloria, y á entrar en el sistema constitucional á que dió principio con la Constitucion que concedió á la Polonia, y con la que preparaba á un pueblo menos adelantado en la civilizacion. Entonces no será el terror de Europa, sino su amigo y su apoyo, y las naciones y los soberanos descansarán en una confianza mutua.—Las guerras de opinion religiosas ó políticas son una lava ardiente. Los ejércitos aguerridos suelen triunfar en las guerras de invasion; y perecen en las de ocupacion. Nuestras desgracias en España comprueban esta verdad con un ejemplo eternamente memorable.—Ha llegado el momento de que organice la Francia un ejército respetable, no para conquistar sino para defender; no para oprimir la Europa sino para protegerla. Las rivalidades mas antiguas deben desaparecer ante unos intereses tan grandes. El gabinete de S. James muestra ya esa inquietud, hija de la prevision, que anuncia un noble objeto. Nosotros no podemos mirar con indiferencia lo que pasa en Italia. Si Leibach persevera en sus principios y llega á

triunfar, está amenazado en toda Europa el orden constitucional y la existencia de toda sociedad." *Se votó sobre la impresion de este discurso, y se desechó por la mayoría acostumbrada. Lo restante de la sesion se empleó en debates poco importantes sobre la peticion del ministro de Negocios estrangeros, y otra igual del de lo interior, las cuales fueron aprobadas segun costumbre.*

Cuando se supieron en París los alborotos de Grenoble era imposible formarse una idea precisa de lo ocurrido en aquella ciudad. Cada cual aumentaba ó disminuía la importancia de aquella tentativa, segun los deseos que tenia de verla frustrada ó coronada de un buen éxito. Hasta las cartas que recibiamos exageraban apasionadamente las esperanzas ó el peligro, y hasta hoy apenas hemos pedido dar una relacion circunstanciada del origen, progresos, y fin de aquellas turbulencias. He aqui la historia de aquellos dias, sacada de los acontecimientos que vieron todos los habitantes, pues las maniobras ocultas, los planes anteriores, si acaso los hubo, son todavia un secreto para el publico, y tal vez serán algun dia una intervencion de la venganza para desacreditar é intimidar á los enemigos de la libertad.

Habiendose esparcido en aquella ciudad el dia 16 del pasado la noticia de la revolucion del Piamonte, se observó en una gran parte de los habitantes una viva fermentacion, por lo que inmediatamente se dió orden á un batallon del 16.º regimiento de línea para que ocupase el fuerte de Barraux y el puente de Beauvoisin. El 19 creció la agitacion, y en todas las calles y plazas públicas se formaron corrillos que manifestaban la intencion de imitar el ejemplo de los piamonteses, trastornando el sistema actual. Las autoridades dispusieron que la tropa tomase las armas, adoptando ademas todas las precauciones que el caso exigia.

El 20 entre siete y ocho de la mañana, un crecido número de habitantes trataron de alborotar toda la poblacion, para cuyo efecto se esparció la voz que el Rey de Francia habia abdicado la corona; que se habia adoptado por escarapela nacional la de tres colores, y que la Constitucion española habia reemplazado la carta de Luis XVIII. No tardaron mucho el crecer las reuniones, y á tal extremo, que á cosa de las nueve, 20 personas, armados cada cual como pu-

do, se dirijieron á casa del prefecto, y le declararon los deseos que animaban al pueblo de saber la verdad de estos rumores. El prefecto respondió, que iba á mandar publicar inmediatamente un bando, por el que se verian desmentidas semejantes noticias. Los dos comisionados que estuvieron con el prefecto parece que no transmitieron fielmente su respuesta á los amotinados, con lo cual se aumentó la agitacion, y en menos de dos minutos se vieron tremolar un sin número de banderas tricolores, y los patriotas se pusieron todos escarapela que llaman nacional, repitiendo los gritos de ¡viva la Constitucion! ¡Muera la carta violada! &c. &c. &c. En seguida subieron los alborotados al castillo, é intimaron al teniente Rey que enarbolasen su bandera tricolor, y proclamase la Constitucion de 1791, lo que no tardó en ejecutar; y habiéndose dirijido al cuartel del 10 regimiento de línea, con cuyo apoyo contaban sin duda, se frustraron sus esperanzas, pues el coronel Mathis y el general Lacroix, que se habian refugiado á dicho cuartel, mandaron al capitan de granaderos que cargase, y habiendo obedecido los granaderos avanzaron á la bayoneta, cuyo ejemplo siguieron otras compañías. El pueblo mas irritado prorrumpió en execraciones contra el regimiento núm. 10; y el capitan, hombre prudente, se limitó á responder á los gritos sediciosos á bayonetazos, habiendo resultado heridos algunos habitantes, y muertos hasta cinco. El mismo capitan se apoderó de una bandera; y esta resistencia, lejos de hacer desmayar y tranquilizar á los patriotas, los irritó mas y mas. Fue, pues, preciso colocar un batallon del regimiento núm. 10 en la plaza de S. Andres, y otro en la de nuestra Señora.

Entretanto otra reunion mas considerable se habia dirijido hácia el cuartel del regimiento numero 16, el cual salió inmediatamente y formó en batalla en la plaza de dicho cuartel, gritando viva el Rey. Los patriotas respondieron á esta voz con la de viva la Constitucion. Muera..... Esta tropa tomó sus precauciones, y aun los oficiales temiendo venir á las manos se armaron de pistolas. Vino el coronel á la plaza, envió por la bandera, y luego que la trajeron, formó en cuadro el regimiento y arengó enérgicamente á los soldados, los cuales repitieron los gritos de ¡viva el Rey! Estando distribuyendo los cartuchos llegó el general Pánfilo Lacroix, acompañado unicamente de su

edecan, y de allí á poco vino tambien á refugiarse entre la tropa el prefecto, á quien venian siguiendo los alborotados gritando viva la Constitucion ¡viva la independenciam! En la plaza de Grenelle se habian reunido mas de 4000 almas, insistiendo siempre en proclamar la independenciam nacional, y trastornar el órden establecido. Entonces acudió la tropa á aquel parage, y formó en batalla, gritando ¡viva el Rey! El prefecto publicó un bando y exclamó en alta voz: "entrego el poder á la autoridad militar." ¡Infame! respondieron los habitantes.

El general imitó su ejemplo, y declaró que la ciudad estaba en estado de sitio. Mas no se arredraron por eso los patriotas, antes bien esta medida los exasperó y exaltó en extremo. La tropa cargó, y se disponia á hacer fuego cuando se dispersaron los amotinados, escepto una pequeña reunion, que mas tenaz que la masa general bolvió á la plaza, se apoderó del prefecto que ya llevaban por los cabezones de la camisa como á un malhechor, cuando un piquete de cazadores se precipitó sobre ellos, y sacó de entre sus garras á aquel magistrado. Condujeronle á su casa bien maltratado; y el general, que tambien se retiraba solo á la suya, se encontró en el camino con un tropel de gentes. El hijo de Mr. R., bien conocido por su adhesion al sistema liberal, le presentó una escarapela tricolor, y le dijo: *que quieras que no, te la has de poner: grita viva la Constitucion.* Entonces tiró el sable el general, é hirió en el carrillo á uno de los que acompañaban á este jóven exaltado. El 21 al amanecer se dieron al publico las proclamas de las autoridades, que declaraban la ciudad en estado de sitio, imponiendo las penas de las leyes á los que tratasen de alterar la tranquilidad pública; restablecióse esta, y no tardaron mucho en estar presos hasta 40 individuos, habiéndose fugado al Piamonte otros tantos. No se sabe si las requisitorias que han salido tras de ellos los habrán alcanzado. Esta es la historia de los sucesos de Grenoble, que tenían á todo el departamento en alarma. *La tropa ha frustrado los proyectos de los malvados.*

NOTICIAS NACIONALES.

CORRESPONDENCIA.

Desde las puertas del sepulcro nos escribe un anciano aragonés, suplicandonos que

le demos el gusto de estampar unas cuantas reflexiones que le sugiere el amor de la Patria. Despues de distinguir cuatro clases de españoles con respecto al sistema, dice que los exaltados se exasperan; los moderados se entibian; los anti constitucionales se animan, y los indiferentes se adhieren á estos. Buscando las causas las halla en que no se castigan los delitos, renovados continuamente en un año sin que se haya visto castigado un solo delincuente: en la indiferencia y aun desprecio del clero respecto al encargo de instruir á sus ovejas en lo que les está mandado: en los que intrigan para las elecciones, y hacen cuanto pueden para que recaigan en sujetos anti-constitucionales, y en esos necios que exageran, celebran y propagan los triunfos de los enemigos de nuestros imitadores, á quienes desearian ver en nuestro suelo, sin meditar lo que se desean. Escita á la vigilancia sobre estos y á su castigo, no menos que al de los ladrones, con quienes se tiene demasiada condescendencia, cuando ellos asesinan sin piedad, y dejan en la miseria mil familias. Justicia pide el anciano, y á fe que le sobra razon para ello.

Artículo importante.

Un sacerdote nos suplica insertemos el artículo siguiente: Señores Editores: Hace tres dias (desde el 3 de Abril de este año) que en una sacristia hallé el párroco muy enfadado y casi escandalizado. Le pregunté la causa, y me puso en las manos la carta de un curial, en que le decia: „Una dispensa de compadres de bautismo cuesta 1917 rs. con causa honesta, y con causa de sospecha de trato ilícito 1114. Para esta última se necesita informacion de pobreza y mandato del juez eclesiástico, amen del mes de penitencia.” Me sorprendió lo que leia, y el buen párroco me añadió: „Que le parece á vmd. que dirán esos entes serviles que llaman hereges é impios á los que desean remedio á tamaños escesos? Pues vea vmd. esa cuenta de un breve de tercer grado de consanguinidad.” Breve 749 rs.: real pase 13: comision para formar el pliego 52: mandamiento de casar 64: árbol 7: total 885. „Añada vdm. continuó mi cura; el pliego matrimonial, y asciende á 1000 rs. ¿Y por que se quieren corregir estos y otros escandalos, dirán que se acaba la religion? ¡Mentecatos! La vuestra se acabará, pues la poneis en chupar la sangre de los pobres.” Asi se esplicó el Señor cura, á quien replé diciendo: „Es muy viejo, Señor, esta mal. S. Pablo dijo: *Omnes*

quae, sua sunt quaerunt non quae, Jesu Christi. Hay pocos que sepan desprenderse de lo terreno, y decir con S. Pedro: *Pecunia tua tecum sit in perditionem.* El *gratis accepistis, gratis date*, está escrito en el evangelio. Si este no se lee ni se medita, ¿que ha de suceder? Lo que se ve. Pidamos á Dios, señor cura, que envíe obreros á su viña, no á vendimiar, y si á trabajar.” Tras eso rezamos el *Veni creator &c.*; se tranquilizó mi cura, y yo me propuse contar á vmds. el caso para instruccion de muchos. (Universal.)

Barcelona 23 de Abril.

El general Guillermo Pepé llegado á este puerto recibe cada dia diputaciones de todos los cuerpos de esta ciudad, que van á manifestarle el interés que toman en su desgracia y la hospitalidad que debe esperar en su nueva patria, hasta que la suya merezca serla de tal héroe. Varias han sido las poesías que se le han dirigido y entre ellas el siguiente

Soneto.

Pisa las playas, inmortal guerrero
De nuestra patria venturosa: llega
Que ya con llanto de ternura riega
El suelo que has de hollar, el fuerte Ibero.
Si el injusto Alemán oprime fiero
A la debil Parténope: que ciega
Cediendo á la opresion; á oír se niega
De libertad el grito placentero:
Huye veloz del ponzoñoso clima
Dónde fijó lo esclavitud su templo;
Y el Español en su pais te vea
La patria huyendo que un tirano oprima
Quien busque libertad; siga tu ejemplo;
Y España patria de los héroes sea. = *Salocin.*

Palma 21 de Mayo.

ORDEN DE LA PLAZA. = *Servicio para el dia 3.*
Gefe de dia y ronda mayor el teniente coronel D. Remigio Kayser capitán de Suizos: visita de hospital y provision D. Manuel Navarro capitán de Cataluña: parada idem: rondas Zaragoza: contrarondas y patrulla Suizos. = *Valencia.*

El que quisiere comprar ó tomar en enfiteusis cierta casa sita en uno de los mejores parages de esta ciudad con zaguan, su sala, seis piezas ó cuartos dormitorios y demas correspondiente, agua en dicho zaguan, tiene unos buenos entresuelos, con botiga, almacén grande, corral y dos establos, todo á precio equitativo, podrá acudirse al impresor de este periódico que dará razon de su dueño.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.